
! ! ! !本报讯 （记者
陆梓华）!月 "日，全
市中小学生将迎来新
学期。记者从市教委
了解到，新学期教材
已全部到位，中小学
#$% 个品种共 &$''

万册教材，已配送到
全市 &%'%所中小学，
分发到近 %('万中小
学生手中。个别学生
如果因转学等原因可
能尚未领到新书，这
一问题开学一周内基
本解决。

! ! ! !本报讯（记者 马丹）刚过去
的 )月，台风绝对是最受关注的
“狠角色”。中国气象局昨天公布，
)月登陆我国的台风不仅多，而且
登陆和降水影响范围广。气象专
家提醒，!月仍是南海和西北太平
洋热带气旋活动较多月份之一，

未来 %' 天还将有 % 个热带气旋
在南海或西北太平洋上生成。

截至目前，今夏西北太平洋
和南海海域共有 %*个台风生成，
比历史同期偏多了 '+$个。)月有

*个台风登陆我国，比常年平均的
&个明显偏多，追平了历史同期
最高纪录，且登陆时的风力都达
到了 %&级以上，还出现了我国有
气象记录以来的首次双台风同天

登陆———“苏拉”和“达维”在 &(

小时内接连登陆，间隔不到 %'个
小时。

气象资料显示，今年台风登
陆的地点南北纬度跨度很广，从
华南沿海一直延伸至北方沿海，
登陆位置明显比历史同期偏北。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华 特约通
讯员 焦苇）载着千余名新疆学生的
,##次火车专列今天抵沪，在本市
内地民族班就读的 ()''余名新疆
和西藏学生即将迎来新的学期。记
者从市教委获悉，利用暑假间隙，相
关学校积极改善办学条件，已经完
成各项准备工作，迎接远方的孩子
投入全新的学习和生活。

&'%&学年，本市在现有 %%所

学校开设新疆高中班的基础上，再
增一所办班学校，位育中学首期招
生 !'人。学校建成了独立的新疆
班学生宿舍大楼，四人一间配有空
调和卫生设施。大楼设有清真食堂
和多功能厅，配备专业的清真饮食
服务团队为新疆班掌勺。可容纳
-''余人的多功能厅，让天性喜欢
唱歌跳舞的新疆孩子有施展才华的
舞台。

上海内地民族班各办班学校充
分利用暑期间隙，完善办学条件。共
康中学为计算机房更新了电脑，改
建了篮球场。复旦附中为西藏班女
生寝室每个楼面新增了洗漱室、卫
生间和淋浴室，并添置了洗衣机。川
沙中学扩建了清真食堂，添置了空
调。新学期，上海内地民族班学生将
在更加整洁、舒适的校园环境中学
习生活。
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各办班学校完善办学条件，迎接远方的孩子

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）美国
“好奇号”火星探测器正在火星表
面“寻寻觅觅”，执行为期两年的
探测火星现在和过去生命活动环
境的任务，中国的深空探测器何
时能登陆火星呢？在昨天举办的
第 *$期院士沙龙上，来自中科院
和上海航天技术研究院的专家共
同探讨了火星探测的科学和技术
问题，并建议我国应尽早实现自
主探测火星。

火星可谓地球的“孪生姊

妹”，两者之间有许多相似之处。
例如，地球上的一天是 &-小时 *.

分，火星是 &(小时 -$分，两者有
几乎相同的昼夜；地球的轨道面
和赤道面的夹角是 &- 度 &$ 分，
火星是 &*度 %%分，两者几乎有
相同的季节变化。这些相似性都
表明，火星与地球最相像，是外星
球移民最好的候选行星。不过，想
要火星适宜人类居住，需要一个
漫长的改造历程。
“估计人类要花上 &个世纪才

能完成火星改造。”中科院院士欧
阳自远分析说，改造火星首先要解
决两个科学技术问题：想办法提高
火星表面温度；增加大气浓度、改
变大气组分。人类通过几个世纪的
卓越努力，可以将贫瘠的火星改造
成一个拥有蔚蓝天空、绿色平原、
蓝色湖泊和生态友好的新世界，地
球和火星将成为人类社会持续发
展的姐妹共同体。“不过，要使火星
环境与地球完全一致是不可能的，
只能改造成拟地球而已。”

目前，我国对火星探测还没
有公布确切的时间表。欧阳自远
认为，我国可计划首先向火星发
射轨道器，开展首次绕火星探测；
之后，实现首次火星探测器着陆；
相继，我国可以在火星上着陆巡
视器，进一步实现火星采样返回。

专家们认为，我国首次火星
探测可以进行火星土壤层特性
及下覆水冰的探测、火星地形地
貌及其变化、火星地表物质成分
的调查和分析，以及火星大气电
离层分析及行星际环境探测等。
在绘制火星全球地形图和地理
地图的同时，分析研究火星过去
表面水的存在和水体活动的间
接证据。

改造火星 人类要花两个世纪
专家建议我国应尽早实现自主探测火星
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! ! ! !清脆的铃声，飘动的旗帜
……今天一大早，一支迎新自行
车志愿服务队出现在松江大学园
区的文汇路街头，俨然成了大学
园区新生报到首日的一抹风景。
今年，出于安全原因，松江大

学园区各高校对私家车送新生有
所限制。考虑到宿舍区外围车辆
限行，上海工程技术大学团委决
定在原有迎新志愿者的基础上新
增自行车队，协助新生运载行李。
短短几天，已有许多学生响应参
与，%'' 人的自行车志愿队在报
到日往来于公交站点与宿舍间，

变身“小短驳”。
“别看这几步路，扛着包裹箱

子也挺沉的。”迎新自行车志愿队
负责人金祎臻坦言，新生报到时
携带的行李往往较多，不易搬运，
“迎新志愿者从新生的角度出发，
哪里有需要哪里就该有我们志愿
者。”此举不仅为新生带来便利，
更让他们提前感受了学长学姐的
关爱。
“一辆自行车、两条挂绳、一块

三夹板。不能骑就下来推着走。”自
行车负重有限，如何物尽其用曾一
度成为困扰金祎臻和志愿者们的

问题，很快，他们想出了解决的办
法，“后座横放一块三夹板，再配上
两条绳钩，便形成了一个简易‘后
备箱’。”据了解，这百名志愿者中
不乏“志愿者专业户”，曾多次参加
新生迎新，也有去年入学这是首次
迎新的。“志愿精神似火炬，需传
承，更似车轮，不断向前。”对于准
毕业生小孙而言这是他第三次参
加迎新，“自行车服务队带动的不
仅仅是百余人，而是一批又一批
的工程大学子。”

本报记者 张炯强

!实习生 郭亚云

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）今天是同
济大学 &'%&级新生的报到日。新生们
发现，除了注册、登记等日常手续外，还
有一张同济人才“实验区”的招生资料
等着他们填写。今年，同济面向新生共
开设 )个“人才培养模式创新实验区”，
新生们对“实验区”的新专业如有兴趣，
即可报名，一周内经过考核就能到“实
验区”学习。此举意味着，同济新生大一
就有了转专业的机会。

) 大“实验区”包括：“基于强化数
理基础的工程科技人才培养模式创新

实验区”、“国际化环境工程专业人才
培养模式创新实验区”、“基于德语强
化班的国际化工程科技人才培养模式
创新实验区”、“基于学科交叉的工程
科技人才培养模式创新实验区 !艺术

类与工程类"”、“工程力学实验班人才
培养模式创新实验区”、“环境科学专
业复合型创新性拔尖人才培养模式创
新实验区”、“车辆工程与工业设计跨
学科联合培养汽车造型专业人才模式
创新实验区”、“中法工商管理专业人
才培养模式创新实验区”。

记者注意到，部分“实验区”虽然以
理工科为主，但同时向文科生招生。以
“德语强化班的国际化工程科技人才
培养模式实验区”为例，未来主要专业
方向是机械电子工程、汽车服务工程
和建筑设施智能技术，而这个“实验
区”也吸引了许多文科生报名。

同济大学教务处处长廖宗廷表示，
“人才培养模式创新实验区”旨在招收
文理交叉型应用科技人才，对于一些
对专业还不满意的学生来说，又多了
一次选择的机会。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）今天上午，
上海对外贸易学院迎来了 &-''多名新
生。在迎新“绿色通道”处，%''部手机整
齐地摆放在桌上，家庭经济困难的学生
手持“爱心卡”，免费领取这批手机。
这 %''部手机由中国移动公司免费

赠送，学校在将这份爱心传递给每一位
困难学生的同时，还将学校的感恩教育
一并传承下去，希望他们在生活上能够
自强自立。希望他们通过这部手机多与
家乡的父母联系，感谢父母的养育之恩，
学会关心、关爱父母亲人，懂得担负社会
责任，回报社会。为了更好地解决困难学
生使用手机的后顾之忧，学校在发放手
机的同时，配套发放通信费 %''元。

手持“爱心卡”的贫困新生，还将领
取毕业学生捐赠的书籍、生活学习用品
和自行车。

松江大学园区新生报到，工程大志愿者爱心出动———

学长推车迎新 行李直接到宿舍

大一即有机会转专业
同济大学面向新生推出培养模式“创新实验区”
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! ! ! !本报讯 （记者 金
恒）今天是本市全民健
康生活方式行动开展 *

周年的日子，市健康促
进委员会办公室发布了
针对本市 )#(&名 %)岁
以上居民生活方式现状
的调查。其中，受访居民
超重率为 &)+$/、肥胖
率为 .+'/；平均吸烟率
&.+%/，男女比例分别
为 **+'/和 -+!/，数据
显示过半成年男性仍在
吸烟。

据统计，本市有七
成居民知晓全民健康
生活方式行动，其中尤
以“平衡膳食”的知晓
率最高。其次还有“每
天运动 .''' 步”“每天
烹调用油摄入量不能
超过 &*0-' 克”“每天
摄盐量不能超过 . 克”
“高盐会加重或引起高
血压、心脏病、中风”
“正常范围血压值及高
血压危险因素”等。调
查显示，全民健康生活

方式行动促使本市居民努力改变不良
生活习惯，例如仅有 (+-/的居民认为
自己过去一年中“经常喝酒过量”，有三
成受访者认为自己在过去一年中“无不
良生活习惯”。
市健促办表示，调查暴露出了三大

主要问题，首先是吸烟人数比例高居不
下，虽然居民对吸烟危害知晓度较高，但
仍有半数成年男性居民正在吸烟；其次
是本市居民平均静坐时间达到 (小时，
“越年轻也坐多动少”，成为年轻人的一
大健康隐患；第三是居民对超重和肥胖
的危害了解不够全面，只有 **+$/的居
民能自觉控制体重。为此，建议开展大众
健康教育和减重活动尤为必要。
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